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自立支援の考え方の再確認ができました・本人や家族の気持ちや考えている事を聞く、知る・高齢化や地域ケア会議の現状が理解でき有意義でした・本人がど

うしたいかを中心に提供する事が良いと思った・自立支援は身体の向上だけではなく、したい事ができる、自己決定ができるだけでもいいというのはとても勉

強になりました・自立支援についての考え方を改めて学んだ・改めて患者の出来る様になりたい事や、ＥＮＴがどんなことをしたいか聴取しながらリハビリ

テーションをやって行きたいと思った。役割を持ってもらいたいと思った・自立支援という事で、何でもサービスを入れれば良いという事ではなく利用者本人

が何を一番大切にしているか考え、多職種でサービスを考えていければと思った・プロジェクトアリストテレスで良いチームの作り方を周知して、業務に活かし

たいと思った・人に正論を言ってもやってくれない（自主トレなど）自分に利があって初めて人はやってくれる、というのが心に残った。課題の部分なので参

考になった・その人のしたい事、出来る様になりたい事、自己決定権を出来るようにする事、出来る事は行って貰える様に促す事も大事。ポジティブな感情を

持って日々の業務に携わる様にする。その事でミスが減りチームの関係性も良くなる・残存機能を強化し自己決定権が尊重される自立支援を行っていく。現場

で再度学習会を行い、職員が共有でき同じ方向を向いた支援をして行きたい・チームワークの重要性・患者さん中心で考える事・ケアマネとして最初に関わる段

階で、介護保険や自立支援についてしっかり説明していく必要性を感じた・自立支援とは何かをもう一度考えるいい機会になった。県内、行田市の高齢化率が

分かった・退院支援をする時に自立支援を頭に置いて考えていこうと思った・自立支援の考え方や、進め方を学ぶ事が出来た・改めてチームで話し合いその人

に必要なサービスを検討する事が大切だと学べた・多職種の方の意見が聞けて良かったです・自立についての考え方について、再度理解でき今後の業務に活か

して行きたいと思った・自立支援が本人のしたい事を伸ばす事だとあって、ＨＯＰＥをより深く聞いていきたいと思った・普段聞けない話が聞けて良かった・講

義も分かり易く勉強になりました・普段余り関わりの少ない職種の方と沢山の意見を聞けて、凄くいい経験になりました。初めてのサービス状況も知り、今後

もこの様な会に参加出来たらと思った・自立に向けての支援の取り組み。その人の希望も取り入れながらの支援・「したい」の講義の幸せを感じるというお

話。業務でも動機付けがとても大事なので正論だけではなくて、本人に利のある事、したい事を良く引き出す。聴きだす事が大事と改めました・自立支援の考

え方普通でない生活が普通の生活になっている。通所介護を当たり前にしていたので考え方が変わりました・能力を上げる事だけでなく利用者がどういう事を望

んでいるのかなどを考える事が大切だと学べた・とても分かり易い講義内容でした。多職種のチーム連携がとても重要である事が良く分かりました・自立に向け

た支援は大切ですが、講義でおっしゃっていた様になかなか難しい気がします自立の意味、自立支援の意味を改めて見直す事ができた・自立支援について学ぶ

事ができた・自立支援への方法についての考え方は分かり易い講義でした。部署へ持ち帰りチームワークにつなげられる様、もっと勉強したいと思う・自立支

援の考え方についてリハビリを通して機能向上、ＡＤＬ拡大は考える事があったがチームによるアプローチについては今まで考えられていない部分があったと改

２．本日の講義の感想（意識できた事や業務に活かせそうな事など）

多職種で同じ方向を向く大切さを学んだ・本人の望む暮らしの中に、具体的にどんな希望があるのか何をしたいのか、どの様な生活を送りたいのか掘り下げる大

切さを再認識しました・自立支援は本人、家族の考え方もそういうものにしないといけないので、行政の力も必要と思った・ただサービスを入れるのではなく

特にしたい事は何なのかを掘り下げてプランを作っていきたい・自立支援の自立への関わり方が何となく分かりましたので職場で活かして行きたいと思った・

多職種の方達が自立支援に向けての提案が行えていた・自立支援について改めて深く学ぶ事ができました。初めて聞く内容もあったので、繰り返し読みたいと

思います。障害者と健常者の「自立」についてというのが、とても興味深かった・当事者の希望を読み取る。より詳しく聞き取る事をしていきたい。サービス

の利用に、ヘルパーさんと一緒に行う、という事に驚いた。（買い物に一緒に行く事ができる）・利用者は沢山サービスを利用したいと思う人が多いと思いま

すが、そこを自立支援に結び付けていくのは、ケアマネさんも大変だと思う。皆で連携して声掛けをしていきたいと思う・チーム内で何を話しても大丈夫という

安心感を作れたらと感じた・自立支援を改めて再確認できた・まだまだ勉強する事があるのだと思った・自立についての認識できた。介護度を改善するのでは

なく、出来る事を増やす事の大切さを知った・自立支援の概念・病院のリハビリだと中々在宅に帰ってから不透明な部分も多いので、グループワークや講義で聞

く事ができて良かった・「誰のための自立支援か」という視点で対応していきたい。１人では気付かない事も専門性を生かしながら考えていく事でより良い支援

ができると思う・「したいこと」の深堀りができるリハ職でありたいと思った。そのためにはチームでの意見が大切と考えさせられた・平田さんの話の中で出

た「訪問リハビリでマッサージして欲しい」という本人の気持ちも大事だけど、ＣＰＩ、ＰＴ、他の意見も大事にしてしっかりした目標を立てたいと思った・自

立支援の捉え方を再確認できた。良いチーム作りの基本となるもの・ケアプランを作成するにあたり、「自立支援」を考えたプランの提案・障害と依存につい

て学べた・本人の意向を聞き取る事の重要性を再確認できた・自立支援の考え方について、分かり易く説明して頂いた・チームの重要性とあり方・「自立支援」

とは再々言われているが、再認識させられた・自立に向けての進め方を学べた・出来る事を増やす。強みを大きくするなど、発想や着眼点を変える事が大切だと

思う・時間が短い中ポイント絞ってで分かり易かった。チームワークを図り、業務に行う事が出来たらと思った・自立支援について何をしたいのか？という本

人の気持ちを読み聞き取る事が大切だと思った・利用者のしたいやなりたいという希望を表面だけではなく、更に掘り起こして、意向を聞くという事を意識し

ながら、取り組んで行きたいと思った・「したい」を支える自立支援・忘れてはいけないキーワードを沢山教えて頂きました・チーム力はとても大切だと負っ

た。「共感」「同じ方向に向けて、向かって動くこと」でより大きなものが得られると思う。ポジティブな感情は問題解決に意欲的になるという言葉は励みに

なった・最近の利用者の年齢層が下がっている。県内の状況が分かりました。自立支援のためにチーム力が大事と分かった・自立、したい事を引き出せる様な

聞き方・講義がとても分かり易くためになった・ＣＭとして自立支援の意識を強く持って、利用者の「したい」に焦点をあてた関わりが大切だと思った・利用

者自身が自分の存在価値が認められたり実感出来たりする場所、人間関係作りができるが要でしょうか・「自立支援」の本来の意味。本人が望む事を重視しな
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職種が違うと捉え方も違って来ること。同じ事例を読み込んでも疑問に思ったりする事の違いがあり、色々な目線を持ってケースを捉える事が勉強になった・

様々な職種の方とケースを通じて、価値観を共有できたので有意義でした・時間がもう少しあると良かった。自立支援に向け各方面との連携を取り、取り組ん

で行きたい・ＰＴ、看護師普段意見を聞く機会がないので集まって良かった・ケアマネ、リハビリ色々な職種の方の意見が聞けて勉強になった・気を遣わずに

意見交換できた・他職種間で話し合えるためとても良かった。必要性等も一緒に考えられるので良かった・職種によって、認知度優先度の高さは変わってくる

と感じた。医療側、介護側の職種でも優先度は変わるため利用者が何を一番大切にしているかを一緒に考え（本人交えて）ることで、こちら側の意見も変わって

くると思う・他職種の意見を聞けたのでグローバルな考え方をしていけると思います・とくし丸というベルクが訪問移動販売してくれるサービスがあるという事

を知った。サービスの自分が思いつかないものを気付くきっかけになった・多職種の意見を聞く事ができて参考になりました・皆と（他職種）と一緒に考え支

援に向けて話し合う事が大事だと再確認した・目的を持って行うのが大切・途中参加のためできませんでした・必要なサービスの優先度を見える化するのはいい

と思った・他職種の方との話し合いで気がつかなかった事も気付く事ができた・様々な職種の方の意見を聞けて勉強になった・グループワークの時間をもう少

し取って欲しかった。しかし、他職種で様々な意見が交換できて、自分にはない考え方も学ぶ事ができた・病院内では余りしないグループワーク内容であり、改

めて退院支援の必要性が学べた・「自立」させる事を意識する事を考えられたので良かった・他職種の方と意見交換をする中で、今まで知らなかった気付かな

かったサービスが理解でき知れた事はとても刺激を受け、今後の業務に活かしたいと思った・知らないサービスを知れた事がとても良かった・仕事をしている

上で接しない職種の方からの色々な話が聞けて関われて良かった・和気あいあいとできて良かった・やりすぎは本人のためではない。あくまでも自立を支援する

という事だ、凄く感動した。自分だけでは思いつかない事を色々な方面から聞けて今後に活かしていけたらと思う・手を出し過ぎないケア・ＱＯＬの向上に、歯

科以外の意見を聞く事ができて沢山のサービスがある事を知った・他職種で意見を言い合い全体的に考え方が一緒だった。ただこれからは自立支援の考え方を

もう少し違った考え方、今回の講義を受けた内容などを皆でフィードバックできればいいと思った・まだ知らないサービスや何を優先させるなど、色々な事を

考えさせられた・色々な意見が聞けて良かった。もう少し時間が欲しかった・顔の見える関係は大切ですし、和やかに進められた・多職種の色々な視点で意見

交換ができて良かった・色々な職種の意見が聞けたので良かった・多職種での意見は参考になった・知らないサービスについて知る事ができた・多職種の意見

を聞く事ができ色々な事を学べた・職種によっての見方がありその事によって、問題意識が生まれてくる事が良かった・多職種の方と色々な意見を出しました

が、職種によって考え方が違う事や意見がある事を知った・良かったですが、時間が足らずもう少し会議をしたかった。助言もあっても良かったのかと・顔の

見える関係作りの一助となった・他職種の意見、考え方が参考になった・チームで同じ目標に向かって本人の意欲を引き出す支援をしていく、多職種で考え、そ

れぞれの視点で意見交換をしその人の「したい」を実現できるよう関わっていきたい・発表がなかったがそれぞれのグループで話し合いそれぞれを尊重できてい

３．本日のグループワークの感想（意識できた事や業務に活かせそうな事など）

活発に意見が出た。医療関係者も沢山参加していた様に思う・他の職種の意見が聞けて参考になった・普段サービスを組み立てるのは、ケアマネ自身がしている

部分が多いので、多職種で「これが必要じゃない？」と話し合ってみて新鮮でした。「○○がしたい」という話に繋げられなかったので、そこまで時間が取れ

れば良かった・多職種の意見や考え方が聞けてとても参考になった・グループワークの進行が上手く出来ず、皆さんに迷惑をかけてしまった・各職種、それぞれ

の専門分野で頼りにしつつ、１人の利用者を支えていけたらと思う・多職種で沢山の意見が聞く事ができて良った・多職種の方の意見が聞け、多様性のある意見

が出て、参考になった・皆さんの色々な意見が聞く事ができて良かった・普段、接する機会のない職種の人の意見を聞く事でできるサービスの種類の多さに驚

いた・色々な職種の方と話す事ができて単純に楽しかったのと自分の考えじゃ出てこない様な意見や考えを聞く事ができた・それぞれの職種からの考え方や意

見が聞けて勉強になった・チームでの意見が大切と考えさせられました・他のサービスへの理解がまだまだ不足だと思った・皆の意見を尊重する事・それぞれ

の専門性を生かした提案を受け、考える事ができた・自分にない視点を頂けました・もう少し時間が欲しかった・多職種の方達の意見を聞く事ができた・デイ

サービスの役割り・色々な意見が聞けて良かった。多職種の方々の話が聞けたので、参考になった・他職種の方からの介護サービスで知らない事があり,この機

会に勉強していきたい。心理的安全性について学んでいき職場に生かしていきたい・介護だけの部分でなく、地域性や環境の所まで視野が広がる事ができた・意

見が活発に出されて良かった。チーム大切だと思う・様々な意見が聞けて良かった・色々な意見があってとても参考になりました。役割分担もできていたし、意

見交換や皆さん聴く体制も素晴らしかったです・色々な職種の方と意見交換できて良かった。勉強になりました・他職種の方と方向性の統一。どの様に考えて

いるか・多職種の方々と意見交換ができ、いつもとは違う視点で考えられた・多職種の方との意見交換ができ有意義でした・サービスメニューが分かっていな

いといけないと思った・自立支援は「卒業」を目指す事だけでなく、「したい」を支える事だと改めて意識できた・毎回意見交換会をする毎に新たなサービス

を知るきっかけになったり、顔を知る関係作りの時間を設ける事ができるのが良いと思った・本人の本当の思い、願いを忘れてはいけない。重度でも幸せを感

じられる。そんな支援を行っていきたい。普通の生活が送れる支援・他職種と色々と話し合えてとても充実しました。改めての発見もあった・一緒に考えると

多角的な視点で検討し意見交換できた・これから自立に向けて、どんなサービスがあるのかというところをしていきたいと思った。ただ少し時間がなくてせっか

く分けたのに他のグループの話が聞けなくて残念でした・皆の意見が聞けた・色々な意見が聞けて良かった・色々な意見が出て、さすがに多職種が集まると凄

いと思った。・一つ目はなくても良かった（皆さんサービス項目の抽出はできている）仮にやるのであればケアマネは、進行役に徹し意見を挙げないようにして

もいいのではないかと思いました。ケアマネはインフォーマルなサービスを促すやくであったら良かったかなと思いました。
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５．その他

内容が盛り沢山で追われる感じがあった。もう少し時間があったら活かせたように思う・グループワークの多用・短い時間に色々詰め込み過ぎている気がする。

じっくり講義を聞くか、ＧＷに　するか、じっくり学びたい・この様な会がまたあったら良いと思った・栄養面について。自助具について・どの様にしたら連

携が出来るか考えて行くべき・時間的につらい・またこの様な機会を持てると良いと思う・平田さんのお話が面白かった・定期的な運営を・今後もよろしくお

願いします・定期的な顔合わせ・グループワークの意見交換会はとても良かった。ただ当たり前の様にグループワークを行い講義を受け終るのは学ぶにも限界を

感じる・時間が短く、意見がまとまったのかなと思う・在宅のサービスについて学びたいと思う・講義とグループワークの実施時間が丁度良かった・職種によ

り仕事内容が違うためどんな仕事をしているのか知りたい・定期的に必要だと感じた・事実に基づいた話や認知症がある方について実際のインタビューなどある

と良い。それを　　に書いてあると、より一層伝わり易いと思う。脳性麻痺の方のお話はとても良く心に響きました・より活発な意見交換の場、機会となるよ

う是非継続して頂きたい・今回在宅ではない病院内の理学療法士、作業療法士や歯科の人も参加していたので、入院中から自立支援の考えでリハビリをしていく

ことも必要なので良かったと思う・グループワークは良かった・グループワークに時間がなく、意見がまとまらずもう少し時間が欲しかった・日中の開催の方が

良いと思う・グループワークがもう少し長くできたらばと感じた。もう少し多職種の仕事内容なども知りたかった・また機会があれば参加させて頂きたい・グ

ループワークでの事例検討は勉強になることが多いのでもう少し時間がかけられると良いと思った・継続的に実施していって欲しい・今回のグループワークは楽

しく学べた・市役所の施設で相談できる事のリストが欲しい・色々な職種の人の意見が聞けて良かった・楽しかった・ありがとうございました・全部が時間不

足感あり・また参加させて頂きます・駐車場が　まらないところ・ケア会議を想定した、他職種との意見交換をしてみたい・短時間事例はタイトではあっても、

リズム良く意見が飛び交い良いと思う・１つのグループの人数が少し多いかと思いました。でも、今回はＰＨ職種の方が複数人いるグループで刺激を受ける事が

できた。今回のテーマ、自立支援はとても良かったと思います。（参加者名簿を見させて頂きましたが、層までには確認していないので、どの様な層になってい

たのかは分からない）今回のテーマでしたら、現場で活躍されている弁護士、次に事業所運営をされている方々の参加が多かったら良かったなと思いました。

要支援の方に対するお世話型からの脱却がどれ程大切であるのか理解して頂けたらと思います。その募集について対策がされるといいなと思いました。介護士に

ついては簡単には解決できない課題ですね。先ずは最低限になりますが研修会の案内が、通所介護団体へ連絡が行き渡らない事をどう解決していくか？ですね。

その方に合った介護度について、勉強したいと考えます。利用されている方は殆ど重たい介護度を希望され、調査時に「出来ない」と答えると話されていま

す。自立に向けて頂ければといつも思う・講義が分かり易く理解できた・外部からの講義が良かった・また今後も勉強の機会によろしくお願いします。ありが

とうございました・自立と依存、とても勉強になりました。いつも色々な勉強の機会を与えてくださるので助かっています。ありがとうございました。

４．今後の意見交換会の内容や運営への要望やご意見


